

mucha malignidad de corazón para hostilizar á unos desgraciados á sangre fría, y estando todo México convencido de su inculpabilidad é inocencia.

*Domingo 12 de Enero de 1823. (Bello dia,
Norte á las once.)*

Cuatro dias ha que el General Guerrero pasó el río Mescala en compañía del General Bravo y 27 hombres, segun avisa un jóven llegado de Tazco. Dice que en Chilapa se le reunieron más de quinientos hombres, y que caminaba con dirección á Zacatula, con el fin de levantar allí nuevos cuerpos, armándolos con cierto número de fusiles que de tiempos atrás, tenía él ocultos en lugares que él solo sabía. (Nota, en este dia entraron en Chilapa Bravo y Guerrero.)

Ayer salió un papel intitulado. *Ya alcanzaron á Guerrero los Dragones de San Carlos.* (a) Dicese en él, que efectivamente lo alcanzaron y aprehendieron, pero que lograron libertarse, entregando al oficial que los sorprendió, diez y seis onzas de oro y su equipaje, de modo que marcharon á pié y con no pocos trabajos *pedibus andando*. Concluye el autor diciendo. Que si todos los Dragones del Imperio tienen un corazón tan de mantequilla como estos, sin duda que tendrá excelentes defensores. A las dos horas de comenzado á publicar este papel, se mandó recoger por el Gobierno.

Se habla de haberse convenido en entregar una batería de Veracruz á Echávarri, y que habiéndose acercado á tomarla confiadamente, perecieron todos, por descargas á metralla. El Consejero Almanza que ha pasado una buena parte en dar noticias, dicen que asegura que solo murieron *cinco*.

Seis dias há que se nos está diciendo, que D. Eugenio Cortés, encargado de proporcionar á Iturbide una escuadrilla al *fiado* en los Estados Unidos, reclutó

(a) Lo alcanzó junto á Temamatla el Alférez D. Josef M.^a Plaza, en la Hacienda de Ajalco. (N. del A.)

treinta y tres oficiales extranjeros al servicio del Imperio. Que habiendo llegado éstos á Alvarado, supieron que en Veracruz se habia proclamado la República y se peleaba por ella, y que muy luego partieron para aquella plaza, donde tomaron partido con Sta. Ana. Si esto es así, semejante engrose de fuerza contribuirá mucho al éxito de la empresa.

Anteayer de mañana apareció en el Arco triunfal, que los aduladores de Iturbide, han puesto en la esquina de la calle de Plateros y Empedradillo colgados *un perro, un gato y una rata*. Esta indicación cuyo sentido es bien perceptible, ha hecho que el Gobierno mande quitar luego el tal arco, que tal vez será el último que se ponga al héroe de Iguala. Este pobre hombre que para elevarse ha recurrido á la arteria más infame y degradante, merece que transcribamos la lista de los pillos y tunantes, bribones y asesinos de que ha echado mano, para que algun dia la América conozca á toda luz, su actual envilecimiento, se avergüence y precava de reincidir en semejante degradación. Por ahora solo indicaré los que se presentan á mi memoria, reservándome para otra vez, hacerlo con más exactitud.

Pio Marcha, Gachupin sargento del regimiento de Guadalajara, jefe y capataz de los alborotados en el Salto del Agua, hoy Teniente Coronel.

Josef M.^a Carrera, su Edecán, Alférez.

Sixto Paredes, Coronel.

Josef M.^a Castrejon, llamado Marqués del Bodegon y vendedor de escobetas y pescado en la plaza, con un Bodegon en el callejon de Tabaqueros, Teniente Coronel.

José María Durán, Teniente.

José Sulvarán, Rufian, Teniente Coronel.

Juan Leon, Teniente de Sixto Paredes, portero que fué del Oidor Bataller, se le va á destinar entre la oficialidad de Milicias.

Juan Victoria, vendedor de libros, será colocado como el anterior. H. H. Los Coroneles Barrera.

Bien pudiera colocarse á la cabeza de estos bandidos al Conde de San Pedro el Alamo, aunque de la nobleza magnática de México, pues ha sido de los primeros agentes de la proclamación. Habriásele dado á Iturbide el título de *absoluto*, si Sta. Ana no hubiera atajado estas maniobras con su revolución.

Varios papeles han salido inculcando la justicia ó injusticia de la emigración de los SS. Bravo y Guerrero. Ayer apareció uno intitulado *Bravo y Guerrero se han ido; pregunto: ¿Con qué motivo?* Tiene buen lenguaje, pero todo es una impostura. Supone que Guerrero ha sido honrado por el Emperador de mil maneras, que le ha pagado sus sueldos, y que le ha obligado á ser fiel por mil motivos. Es bien sabido que se le hizo venir á la porta, á asistir á la coronación, obligándole á que lleváse á la Catedral, las insignias Imperiales: que no se le permitió regresar á su departamento, bajo ridículos pretextos, de ser aquí necesaria su presencia. Que no se contaba para cosa alguna con él en el Palacio, y era materia de mil bufonadas y desprecios: Que no se le han pagado sus sueldos, obligándolo á perecer y aún á que empeñare ó malvendiere las cosas de su uso para comer: que en la sesión que sobre esto tuvo con el Ministro Herrera se propasó en fuerza de su resentimiento. Finalmente, que debiéndole el Emperador *veinte mil pesos* que tenia destinados Guerrero para hacer la fortuna de su hija, no solo no se los ha pagado, pero ni aun ha dado respuesta á sus interpelaciones y cobranzas, haciendo lo mismo con los cobros de las cantidades que varios particulares del Sur le han suplido para el mantenimiento de la División y que pasan de cien mil pesos. Si á todo esto añadimos que Guerrero supo que se le iba á aprehender y evitó el golpe, está probada la justicia de su fuga, no solo con respecto á mejorar por medio de ella la suerte política de la Nación, sino con respecto á salvar su seguridad individual amagada.

Por lo respectivo á Bravo, nada hay que decir, cuando se sabe que en 29 de Noviembre, fué calumnia-

do y preso con los Generales Victoria y Barragan, y que ha sido un modelo acabado de virtudes patrióticas. Ambos Jefes parece que leyeron la máxima 316 de Bonaparte que dice "*Ney y Lapedoyere* se han dejado fusilar como unos rapazuelos: no sabian que "en las revoluciones los que pueden ganar tiempo acaban por tener razón," obraron pues con prudencia y loablemente.

Esta noche no se ha dejado ver el Emperador ni aun de los sujetos que habia mandado llamar, á causa de estar en una Junta formada de los de su camarilla secreta. Parece que se ha resuelto en ella, que mañana pasen á su nombre y en el concepto de oradores del Gobierno, á sostener en la Juntilla el Estatuto provisional que ha formado para que *sirva de Constitución del Imperio*, D. Toribio Gonzalez, separándose de la Constitución Española. Los llamados oradores serán: el Lic. Azcárate, el Lic. Olaez, el Lic. Peña y Peña y el Lic. Espinosa de los Monteros. Este asunto puede terminar en Sarracina, y disolución de la tal Junta. Alcocer se le ha ido á las barbas á Gonzalez, aun con personalidades; muchos de los antiguos serviles, se han tornado en liberales, porque tienen su brújula para ver de lejos. Desconocen en la Corporación la representación nacional, y piensan bien. Ella es un simulacro mal formado del Congreso; es un remedo de aquella Corporación, y es bien sabido que *similitudo non est identitas*. La cópia imperfecta no es el original, hablaré como mujer.

Dícese que Echávarri ha consultado que no puede sitiar á Veracruz por la incomodidad que le causan los Nortes, falta de víveres, deserción y enfermedades de su tropa, y que se le ha mandado que *ataque á todo trance* Es muy probable que pierda la acción, y el ejército que manda sea destruido: entónces Sta. Ana engrosará su fuerza, pues como decía Bonaparte (en la máxima 246) "*Nada hace crecer los batallones, como una batalla ganada.*"

Se ha falsificado la muerte del enviado á osl Esta-

dos Unidos, Lic. *Sozaya*. Ha escrito pidiendo dinero, y segun indica uno de los de su comitiva, ha sido muy mal recibido el Imperio en las márgenes del Delaware.

El Emperador quiere afectar moderación, protestando que no obrará contra los disidentes *agresivamente*; pero que le es preciso atacar á Veracruz para que aquella plaza no sirva de punto de apoyo á los Españoles. Todo su conato es persuadir que Sta. Ana y los Republicanos trabajan para que ellos nos sojuzguen y tornen á la antigua dominación. Esta patraña no dejó de producir su efecto en principios de Diciembre; pero los pueblos van abriendo los ojos, y comienzan á conocer que pueden ser libres é independientes, bajo de una república, teniendo por amiga á la España que ya ha entendido las ventajas que sacará de nuestra libertad é independencia, como las está sacando la Inglaterra, de los Estados Unidos. Pasó el tiempo en que España creía que no podía disfrutar de un País, sino á merced de una conquista tiránica.

Lunes 13 de Enero de 1823. (Dia bellissimo.)

Muy poca ó ninguna gente se ha presentado para servir en las Milicias Provinciales, será preciso valerse de la fuerza, para hacer efectiva esta providencia, como ya se está haciendo fuera de la Capital, donde las levadas son muy fuertes, en ruina de la poca agricultura que tenemos. Apostaría á que si se hubiere ejecutado el Decreto y Reglamento del Congreso de la Milicia Nacional, dentro de la Capital, se habrían presentado en tres dias seis mil hombres. Todos quieren defender sus leyes y su Patria y morir por ella, mas ninguno por la persona de Iturbide y su Dinastía.

Los estrados de México son el centro de la charlatanería. En ellos se propagan las especies más ridículas, y tal es la de que Barragan ha dado la voz de República en Querétaro, absurdo grande que no puede cometer este buen militar, mientras no se haya hecho en lo interior, pues estando situado en el medio, sería

atacado por dos partes sin esperanza de salvarse. Hoy se dice que ha marchado á Valladolid, cuya ventajosa y militar posición, favorece en gran parte la empresa; lo tengo por inverosímil.

Hoy se ha publicado el bando de gravámen á las casas. A la mecha que humea, dice el evangelio, no hay que acabar de apagarla, ni á la caña cascada acabar de romperla; mas como Agustin no se conduce por tan sábias máximas, va que vuela al precipicio; ó este hombre está loco, ó está sucediendo lo que dice Bonaparte en la máxima 41. "Los reyes como los maridos engañados, son siempre los últimos para saber lo ridículo en que los ponen sus ministros." De otra manera no sería posible que obrase con tanta torpeza.

¿Dónde está Echávarri? preguntan unos. hay quien responde, cortó el agua á Veracruz; atacó simultáneamente toda la plaza para tomar el baluarte Concepción; fué rechazado por toda la línea; se ha retirado á Xalapa por falta de víveres. &, otros dicen, Echávarri se ha hecho sospechoso aun al mismo Gobierno. Tal es el estado de incertidumbre en que fluctuamos sobre la existencia del trozo de ejército más respetable del Imperio, y cuyo éxito decidirá de nuestra suerte. El Emperador ha socorrido el dia de hoy al Lic. Bustamante, por mano de su confesor, con cien pesos, de los cuales fueron sesenta y siete en plata y el resto en papel moneda; pregunto ¿con esta triste cantidad podrá indemnizarlo de lo que ha padecido en el arresto de cerca de cinco meses; del ultraje hecho á su inocencia, á la inviolabilidad de su persona y carácter público; á las penas que ha sufrido su esposa, llorando dia y noche á torrentes; á las necesidades de la familia, que ha empeñado hasta la última alhaja para comer: á la falta de justicia en mandar á la Diputación de Oaxaca que le pague sus dietas: á la demora voluntaria con que lo mantiene en el arresto, despues de consultada su libertad por el Consejo de Estado, y á la certificación de tres médicos que señaló el mismo

gobierno para que averiguásen su estado de salud, y que piden se le dé libertad para que no la acabe de perder? ¿Habrá quien le arguya á Bustamante *de ingrato* porque despues de esta triste retribución se queje de la mano que lo oprime? ¿A tan vil precio se querrá comprar su silencio? ¿Habrá comparación entre tantos ultrajes y tan mezquino obsequio? Ah! el oro es el sello conque se tapa la boca del hombre venal, pero no la del virtuoso. La gratitud cede á la justicia y mas cuando se pelea por la de un pueblo reducido á la esclavitud, y sobre todo, cuando el que habla por él, ha recibido sus poderes. El dirá al dinero lo que cierto pescador en una bella cantata

No permitas dios tirano
Que te doble la rodilla,
Que mi Patria es mi barquilla
Mi vida, y todo mi amor.

Perezca antes devorado por una fiebre, que sacrificar tan amables intereses, y que cubrir sus canas con mancilla tan criminal y vergonzosa.

*Martes 14 de Enero de 1823. (Dia bellissimo,
pero muy frío.)*

Anoche han salido cuatro obuses para Veracruz. Echávarri escribe á un amigo suyo, que no ha persistido en estrechar los ataques, porque desea economizar la sangre americana. ¡Válgame Dios, y qué Vizcayno tan compasivo tenemos en campaña! Déjolo porque es viejo, dijo el gallo de la fábula, batido por un pollo.

Dias há que se asegura que desde el 4 de Diciembre llegaron en la fragata Constitucion, los comisionados de España, y ahora se añade que ya están en San Juan de Ulúa cuatro enviados de la Habana, con el objeto de fomentar la revolucion y que éstos son: un F.

Sanchez, el Lic. Rojo, el Lic. Miraller, y otro de que no hago memoria, los cuales trajeron dinero, quinientos sables y mil fusiles. Tambien se asegura que han desembarcado quinientos negros, llegados en una Corbeta y un Bergantin.

Hoy han salido para escoltar los obuses dichos, los restos de caballería del número 8 y 9.

El Conde de San Pedro, enviado arrestado por el Marqués de Vivanco de Puebla, anda libre, y se pasea impunemente. No se tiene la menor consideración para con los arrestados Garmendia y D. Luis Iturribarria, á quienes se trasladará esta noche, sin piedad á la Inquisición, á pesar de hallarse enfermos y de haberlos reconocido un médico de orden del gobierno.

. *Daveniam corbis, vexet censura columbas*. Justicias de Agustin y Cartuchera! Hoy se ha vendido el Diario con una Defensa de la plata de las Iglesias. Ya empiezan los piadosos á armar su zambra religiosa; veremos su resultado, temible por su influencia.

Está preso el autor del papel. *Dos dragones de San Carlos, alcanzaron á Guerrero*. Dicen que es obra del Pensador, aunque otro dió la firma, y éste ha pagado el pato. Aunque todos aguardábamos que ayer fuere la Junta de los llamados oradores, y que éstos sostuvieren el proyecto del Emperador, de aprobar un *Estatuto hecho á su antojo*, todavía no se ha verificado esta reunión, unos dicen que porque pidieron tiempo para prepararse, y otros que porque el gobierno se desiste de esta intentona, á causa de la resistencia que ha encontrado inesperadamente. Esta ya es pública, porque hoy ha corrido impreso el voto del Diputado *Zavala* que manifiesta á toda luz, no poder la Junta dar esta nueva Constitución, por no ser legisladora, y concluye poniendo en la consideración del gobierno para obrar como pretende. Este voto ha sido aplaudido, y se mira como un acto de contrición y un *Pequé* de la extraviada conducta que *Zavala* tuvo cuando se empeñó en adular al Emperador é influyó en la ruina